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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta ordinaria di Consiglio di Amministrazione del 24 febbraio 2022. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il 28 gennaio si è svolta presso il Salone d’Onore del Castello del Valentino la Cerimonia di 

consegna delle borse di studio Dual Career e il Premio ‘I luoghi per lo sport’. 
- Il 10 febbraio – nell’ambito dell’Asp Day – si è svolta la Cerimonia d’Inaugurazione Asp e la 

Consegna Diplomi ASP presso il Politecnico di Milano, con l’intervento del Rettore.  
- Il 10 febbraio il Rettore ha partecipato al primo evento del ciclo di 7 conferenze “SCIENZA E 

INDUSTRIA 2022: LE NUOVE TECNOLOGIE PER LA VALORIZZAZIONE DELLE PMI” 
Politecnico: Formazione 4.0 e trasferimento tecnologico, una piattaforma su misura delle PMI. 

- L’11 febbraio si è svolta l’Assemblea generale della Rete delle Università per lo Sviluppo 
sostenibile - RUS presso il Politecnico di Torino nella sede del Castello del Valentino, cui hanno 
preso parte il Rettore e la Vice Rettrice per Campus e Comunità Sostenibili Patrizia Lombardi. 

- Nella settimana dal 14 al 18 febbraio si è svolta la prima Settimana della Didattica, oragnizzata 
dal Teaching and Language Lab (Tllab), rivolta a tutti i docenti del Politecnico di Torino. Un 
percorso articolato su spazi di confronto su esperienze e approcci diversi dentro e fuori 
l’Ateneo per rendere più efficace la didattica e creare collaborazioni nella comunità dei docenti. 

- Il 18 febbraio si è svolta alla presenza del Rettore la cerimonia di consegna dei diplomi ai leader 
dell’innovazione di CIM4.0 Academy. I 25 partecipanti al percorso hanno ricevuto l'attestato di 
partecipazione che simboleggia la conclusione di un percorso studiato per intervenire sull'up-
skilling e sul re-skilling dei lavoratori. 

- Con O.M. n. 154 del 04/02/2022, sono state indette per il 17, 18 e 19 maggio le votazioni per 
l’elezione dei componenti del CNSU – Consiglio nazionale degli studenti universitari, organo 
nazionale consultivo di rappresentanza degli studenti, composto da 30 componenti (di cui 28 
iscritti ai corsi di laurea e di laurea magistrale, 1 iscritto ai corsi di specializzazione e 1 iscritto ai 
corsi di dottorato di ricerca) con un mandato di durata triennale. Le elezioni si svolgeranno in 
presenza presso i seggi elettorali istituiti presso ciascuna sede universitaria. Nella pagina web 
https://www.swas.polito.it/services/elezioni/ è resa disponibile la documentazione inerente tali 
elezioni. 

- Dal 1° febbraio ha preso servizio in qualità di dirigente la Dott.ssa Concetta Di Napoli. 
 
Tra le principali deliberazioni assunte: 
 
Sono stati oggetto di ratifica: 
 
- il D.R. n. 1236 del 23.12.2021 avente ad oggetto la parziale modifica della copertura finanziaria 

per complessive 59 posizioni di RTD/A (D.M. 1062/2021). 
- il D.R. n. 42 del 21.01.2022 avente ad oggetto l’approvazione dell’Amendment No. 1 al 

Consortium Agreement Unite!; 
- il D.R. n. 63, del 28.01.2022 avente ad oggetto l’approvazione del Protocollo di Intesa tra il 

Ministro per la Pubblica Amministrazione e il Politecnico di Torino; 
- il D.R. n. 64, del 28.01.2022 avente ad oggetto l’approvazione delle modifiche all’Accordo di 

collaborazione tra il Politecnico di Torino e il Ministero delle Infrastrutture e della Mobilità 
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Sostenibili – Struttura Tecnica di missione per l’indirizzo strategico, lo sviluppo delle 
infrastrutture e l’alta sorveglianza; 

- il D.R. n. 75 del 31.01.2022 avente ad oggetto l’approvazione del consuntivo delle attività 2021 
relative alla Convenzione tra Politecnico di Torino e Associazione Alumni del Politecnico di 
Torino; 

- il D.R. n. 116 del 14.02.2022 avente ad oggetto l’approvazione dell’Accordo di Partenariato 
Academy di Filiera; 

- il D.R. n. 128 del 15.02.2022, avente ad oggetto l’approvazione dell’Accordo Quadro tra il 
Politecnico di Torino e la società DiaSorin S.p.A.;  

 
Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico espresso nella 
seduta del 16 febbraio scorso, ha approvato l’istituzione di Theseus – Centro Studi su Tecnologia, 
Società e Umanità, presentato dal Prof. Juan Carlos De Martin, Delegato del Rettore alla Cultura e 
alla Comunicazione. Il Centro si prefigge lo scopo di promuovere il dialogo e l’integrazione tra 
scienze applicate (in primo luogo l’ingegneria) e le scienze umane e sociali attraverso didattica, 
ricerca, partecipazione ad attività culturali e di terza missione, formazione nei confronti di esterni ivi 
inclusi i decisori politici. Il Centro, inoltre, si prefigge di stabilire rapporti e collaborazioni con analoghe 
istituzioni a livello internazionale 
 
La Prof.ssa Claudia De Giorgi, Vice Rettrice per la Qualità il Welfare e le Pari Opportunità, e il Prof. 
Giuseppe Quaglia hanno presentato al Consiglio di Amministrazione il progetto University 
Corridors for Refugees (UNICORE 4.0) con il supporto UNHCR in partenariato con Ministero degli 
Affari Esteri e della Cooperazione Internazionale e altre istituzioni nazionali e locali. Il progetto 
prevede la creazione di percorsi di ingresso regolari e sicuri per studio e integrazione in Italia di 
giovani studenti che abbiano già ottenuto lo status di rifugiato in Niger, Nigeria e Camerun. Il 
Consiglio di Amministrazione ha approvato l’adesione dell’Ateneo al progetto UNICORE 4.0, e 
inoltre ha approvato l’attivazione di 3 borse per percorsi di laurea magistrale per 3 anni da destinarsi 
a rifugiate e rifugiati, di cui 1 riservata a donne rifugiate. 
Tale progetto - interamente di nostra definizione sviluppato in collaborazione con gli altri tre Atenei 
del Piemonte - ha la finalità di creare nel nostro Ateneo e in stretta collaborazione con altre istituzioni 
e Enti del territorio che sono partners del progetto, condizioni di accoglienza, accompagnamento nel 
percorso e supporto all’impiego in accordo con i principi del Manifesto dell’Università Inclusiva di 
UNHCR cui da tempo abbiamo aderito. 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato l’avvio della procedura per la designazione di un 
componente effettivo del Comitato Unico di Garanzia (CUG) per lo scorcio di mandato 2020-2026, 
in sostituzione della Prof.ssa Cristina Cuneo, cessata da tale ruolo a seguito della sua nomina a 
componente del Senato Accademico. 
 
In materia di Regolamenti di Ateneo il Consiglio di Amministrazione ha approvato il “Regolamento 
in materia di protezione dei dati personali in attuazione del Regolamento UE 2016/679”, nella sua 
versione riveduta e corretta alla luce delle integrazioni e modifiche rese necessarie a seguito 
dell’entrata in vigore del GDPR e all’adeguamento del Codice privacy. 
 
Sempre in tema di Regolamenti di Ateneo il Consiglio di Amministrazione ha espresso parere 
favorevole al nuovo “Regolamento disciplinante gli incarichi esterni all’Ateneo e il regime delle 
incompatibilità per i Professori e i Ricercatori”, che ha apportato alcune modifiche al precedente 
“Regolamento disciplinante gli incarichi esterni all’Ateneo per i Professori e i Ricercatori” in merito 
alle incompatibilità, al conflitto di interesse e all’iter autorizzativo. 
 
Con riferimento alla programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato le seguenti chiamate: 

I FASCIA 
- Federico BELLA – DISAT 
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- Alberto DE MARCO – DIGEP 
- Guido PERBOLI – DIGEP 
- Marco SANTANGELO - DIST 

II FASCIA 
- Michela BAROSIO – DAD 
- Mauro BERTA – DAD  
- Roberta INGARAMO – DAD 
- Marika MANGOSIO – DISEG  
- Viviana MOLASCHI – DIGEP 
- Guglielmina MUTANI – DENERG 

RTDB 
- Luca ARDITO – DAUIN 
- Carla BOSIA – DISAT 
- Claudia CABALLINI – DIATI 
- Riccardo CANTORO – DAUIN  
- Matteo Davide Lorenzo DALLA VEDOVA – DIMEAS 
- Anna D’AMBROSIO – DIGEP 
- Antonio DI CAMPLI – DIST 
- Simone DOVETTA – DISMA 
- Sara FASANA – DISEG 
- Danilo GIORDANO – DAUIN 
- Daniele JAHIER PAGLIARI – DAUIN 
- Roberto LALLI – DIMEAS 
- Davide PAPURELLO – DENERG  
- Carlo SANNA – DISMA 
- Raffaella TESTONI – DENERG 
- Federico VAGNON – DIATI 

RTD-A  
- Marco CAVAGLIÀ – DIMEAS 
- Nadia LOY – DISMA 
- Emanuele VENTURA – DISMA  
- Fabio VICINI – DISMA  
 
Ancora in tema di programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato l’attivazione delle nuove posizioni di I fascia e RTD/B deliberate dai 
Dipartimenti a valere sulla programmazione 2021-2025. 
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Con riferimento al personale tecnico-amministrativo, il Consiglio di Amministrazione ha deliberato 
di aggiornare la composizione della Delegazione di Parte Datoriale per la contrattazione integrativa 
di Ateneo sostituendo l’Ing. Marco Oreglia con la Dott.ssa Mahée Ferlini, dirigente dell’area PSQL  
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, il Consiglio di Amministrazione ha approvato 
l’integrazione della Commissione bacino quesiti TIL per l'accesso ai corsi di laurea con l’inserimento 
del Prof. Paolo Minetola quale membro di riferimento per la sezione di «Cultura della tecnologia» del 
test per l’accesso al corso di Laurea Professionalizzante in Tecnologie per l’industria manifatturiera. 
 
In tema di didattica di I livello, il Prof. Sebastiano Foti, Vice Rettore per la Didattica, ha presentato al 
Consiglio di Amministrazione una relazione in merito al Progetto intraprendenti – Percorso per 
Ingegneri, Architetti, Pianificatori, Designer Innovativi (già Progetto Talenti), evidenziandone le 
novità rispetto al passato e confermando la natura altamente innovativa del percorso didattico 
triennale, parallelo al tradizionale piano degli studi, strumento per potenziare la formazione degli 
studenti particolarmente meritevoli e ambito di sperimentazione di didattica innovativa, in vista di 
una successiva estensione anche agli altri studenti. Il Consiglio di Amministrazione, ha pertanto 
approvato, con il parere favorevole del Senato Accademico espresso nella seduta del 16 febbraio 
scorso, l’attivazione di una nuova coorte del progetto Intraprendenti 2022/23-2023/24-2024/25, e ne 
ha inoltre approvato un budget complessivo di spesa pari a € 350.000 a valere su risorse disponibili 
derivanti dai finanziamenti della Fondazione CRT. 
 
Infine, sempre con riferimento alla didattica di I e II livello, come ogni anno, anche nel FFO 2021 è 
compresa una quota destinata a «favore di interventi di sostegno agli studenti diversamente abili e 
agli studenti con DSA» calcolata sulla base della numerosità di studenti/studentesse dell’ultimo anno 
accademico (a.a. 2020/21) con: certificazione Legge n. 104/1992, certificato attestante invalidità ≥ 
66% e certificazione prevista dalla Legge n.170/2010 (DSA). Il Consiglio di Amministrazione, 
preso atto della positiva relazione del Nucleo di Valutazione in merito, ha approvato il piano di 
ripartizione e utilizzo proposto e redatto secondo le indicazioni del D.M. n. 1059/2021. 
 
In tema di dottorato di ricerca, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato 
Accademico, ha approvato la convenzione per l'attivazione di un percorso di Dottorato Industriale 
con Fondazione Centro Conservazione e Restauro “La Venaria Reale” in favore della dott.ssa Paola 
Buscaglia, nonché la convenzione per l'attivazione di un percorso di Dottorato Industriale con 
Lufthansa in favore del dott. Francesco Marino. 
 
Nell’ambito del dottorato di ricerca, il Prof. Eugenio Brusa, Direttore della Scuola di Dottorato, ha 
informato che il DL del 27 gennaio 2022, n.4 ha previsto la possibilità di richiedere un ulteriore 
periodo di proroga del termine finale del corso, non superiore a tre mesi, per i dottorandi e le 
dottorande che terminano il percorso di dottorato nell’anno accademico 2020/2021 e che hanno 
beneficiato della proroga ai sensi dell'articolo 33 del decreto-legge 22 marzo 2021, n. 41. Il suddetto 
Decreto Legge prevede che “tale misura non comporti oneri a carico della finanza pubblica, fermo 
restando la possibilità per le università di finanziare le borse di studio corrispondenti al periodo della 
proroga con proprie risorse, ovvero a valere sulle risorse provenienti da convenzioni con altri 
soggetti, pubblici o privati”. Il Direttore della Scuola specifica che l’Ateneo non finanzierà tali mesi di 
proroga. 
 
Nell’ambito della Ricerca il Consiglio di Amministrazione ha approvato l’incentivazione dell’attività 
di ricerca in progetti e programmi internazionali dell’Ateneo con la conseguente assegnazione delle 
quote di compensi al personale coinvolto in tali progetti e programmi internazionali. 
 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato: 
 
- la sottoscrizione dell’Accordo di Partnership (rinnovo dell’Accordo di Partnership n. 234/2016 tra 

il Politecnico e Ferrero S.p.A.) tra Politecnico di Torino e la Società Soremartec SA;  



5 
 

- sottoscrizione dell’Accordo di Partnership (Rinnovo Accordo di Partnership n. 210/2016) tra 
Politecnico di Torino e Officine Metallurgiche Cornaglia S.p.A. con collegato contratto di 
concessione spazi presso Covivio; 

- sottoscrizione dell’Accordo di Partnership (rinnovo dell’Accordo di Partnership n. 960/2018) tra 
Politecnico di Torino e la Società ELDOR CORPORATION S.p.A., con collegati Comodato d’uso 
per gli spazi presso l’Energy Center e contratto per l’accesso ai servizi del Politecnico di Torino. 

Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato: 
- la sottoscrizione dell’Accordo Quadro n. 89/2022 tra il Politecnico di Torino, I3P S.c.p.a e il Fondo 

di Investimenti Tech4Planet SrL di Cassa Depositi e Prestiti relativo al polo nazionale di 
trasferimento tecnologico dedicato all’advanced technologies for sustainability; 

- la sottoscrizione dell’Accordo attuativo dell’accordo quadro di cooperazione strategica stipulato 
tra il Politecnico di Torino e la Fondazione Links. 

Infine, nell’ambito del Question Time, in risposta ad una richiesta di informazioni di un consigliere, il 
Prof. Alberto Poggio, Energy Manager dell’Ateneo, ha fornito al Consiglio di Amministrazione una 
dettagliata presentazione su spese, costi e consumi energetici dell’Ateneo (energia elettrica, gas e 
teleriscaldamento) nel passato, ad oggi e con previsione futura, per quanto ipotizzabile in 
considerazione della situazione contingente e del quadro geopolitico attuale. Dette previsioni fanno 
già intendere che il 2022 segnerà un nuovo massimo storico della spesa energetica del Politecnico. 
Le azioni correttive sui contratti di fornitura elettrica, attuate da settembre 2021, hanno già 
conseguito un risparmio di circa 350.000 €, rispetto al tendenziale; nel corso del 2022 si prevede di 
ottenere un risparmio aggiuntivo di ulteriori 650.000 €. Nel breve e medio termine l'Ateneo dovrà 
prendere in considerazione investimenti diretti in azioni strutturali di efficienza energetica e 
autoproduzione di energia da fonti rinnovabili. 


